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21 de janeiro, Dia de Combate à 
Intolerância Religiosa: Alvorada dos Ojás 

pede respeito à liberdade de crença

No Rio, apenas cerca de 60% dos eleitores 
fizeram cadastro biométrico

Os que optarem pelo pagamento podem se 
inscrever até 9 de fevereiro
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CÂMARA MUNICIPAL DE
VEREADORES DE VITÓRIA DA

CONQUISTA/BA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2023

PROCESSO LICITATÓRIO 014/2023

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

Após constatada a regularidade dos atos procedimentais, o(a) Presidente da Câmara Muncipal, HOMOLOGA nos termos do Inciso VI do Art. 13
do Decreto nº 10.024/2019, o resultado do procedimento licitatório em epígrafe, cujo objeto é: Aquisição de 02 (dois) VEÍCULOS DO TIPO HATCH, zero quilômetro, do
tipo passageiro/automóvel, 04 (quatro) portas, combustível etanol/gasolina (FLEX) e 01 (um) VEÍCULO DO TIPO CAMINHOETE CABINE ESTENDIDA, zero
quilômetro, e as demais características conforme especificações técnicas e condições constantes no Termo de referência no Edital 014/2023.

Fornecedor : PRIMAVIA FRANCE COMERCIO DE AUTOMOVEIS LTDA - 42.128.438/0001-08

Lote Quant. Un Marca Modelo
Unitário

Adjudicado
Total

Adjudicado
Unitário
Orçado

Total
Orçado Econ. %

Economia
R$

1 2,00 UND CITROEN C3 LIVE
1.0 FLEX

R$ 74.950,00 R$ 149.900,00 R$
88.794,00

R$
177.588,00

-- R$
13.844,00

Descrição: - VEÍCULO DO TIPO HATCH - Zero quilômetro; - Do tipo passageiro/automóvel; - Carroceria HATCH, 04 (quatro) portas; - Cinco lugares; - Cor
BRANCA; Ano de fabricação e modelo 2023/2023; - Só será admitida a oferta de veículo automotor que utilize o combustível renovável etanol, inclusive
mediante tecnologia “Flex” - Capacidade do Porta-malas (litros): mínimo de 300 litros - Ignição e injeção eletrônica multiponto; - Distância mínima entre
eixos de 2521 mm (mínimo) - 03 cilindros; - Motorização: Potência mínima de 70CV (Setenta cavalos vapor); - Câmbio manual; - Sensor de ré para
manobras; - Sistema de freios anti-blocante (ABS) nas quatro rodas com freios dianteiros a disco; - Apoios de cabeça nos bancos dianteiros e traseiros
originais de fábrica; - Vidros e travas elétricas nas portas dianteiras originais de fábrica; - Air Bag (bolsas de ar infláveis) duplo frontal; - Direção Hidráulica
ou eletro assistida; - Sistema de som; - Ar-condicionado; - Alarme antifurto original de fábrica; - Todos os demais itens de série do modelo; Garantia de
Fábrica Garantia mínima de 03 (três) anos; Outras informações Instalação de película automotiva, de Primeira Linha, na cor escura fumê, de acordo com
transparência regulamentada pelo CONTRAN (Conselho Nacional de Trânsito), nas janelas laterais dianteiras, nas janelas laterais traseiras e no vidro
traseiro Pintura na cor BRANCA; Demais itens e acessórios de segurança exigidos por lei; Manual do proprietário e de manutenção, em português;

Subtotal Lote R$ 149.900,00

Subtotal Adjudicado R$ 149.900,00 Subtotal Orçado: R$
177.588,00

15,5911
%

R$
27.688,00

TOTAL GERAL DO PROCESSO

Total Adjudicado Total Orçado Economia % Economia R$

R$ 149.900,00 R$ 177.588,00 15,5911 % 27.688,00

HOMOLOGO o presente certame, para produzir os seus jurídicos e legais efeitos.

Vitória da Conquista-BA , 22 de Dezembro de 2023

HERMINIO OLIVEIRA NETO
Presidente da Câmara Muncipal

@jsudoestebahia

@jornaldosudoeste
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Veja cuidados que idosos 
devem adotar para enfrentar 

dias quentes no verão

agenciadoradio@agenciadoradio.com.br
Helder Azevedo

Com as altas temperaturas no verão, a preocupação com a saúde dos 
idosos se intensifica. O calor excessivo pode representar um desafio 
significativo para essa faixa etária, tornando essencial a adoção de 

medidas preventivas. Especialistas alertam que os idosos são mais propensos 
a sofrerem com condições relacionadas ao calor, como, por exemplo, a desi-
dratação e a exaustão térmica.

A vigilância constante por parte de familiares e cuidadores é crucial. É im-
portante observar sinais de desconforto, como sudorese excessiva e confusão 
mental, que podem indicar problemas decorrentes do calor, destaca Daniela 
Matos, coordenadora da Ammo Enfermagem. Além disso, “é fundamental re-
visar as medicações dos idosos com um profissional de saúde, considerando 
ajustes que levem em conta as condições climáticas e possíveis efeitos colate-
rais em ambientes mais quentes”, ressalta.

Uma das principais recomendações é manter os idosos devidamente hidra-
tados. Recomenda-se o consumo regular de água ao longo do dia, evitando bebidas com cafeína ou álcool, que podem 
contribuir para a desidratação. Além disso, é crucial estar atento aos sinais de desidratação, como boca seca e tonturas.

Outra medida importante é a escolha de roupas leves e confortáveis, priorizando tecidos que facilitem a transpiração. 
Manter os ambientes frescos, com boa circulação de ar, também é essencial. Evitar a exposição direta ao sol nos horários 
mais quentes do dia é uma recomendação unânime, reduzindo o risco de hipertermia e queimaduras solares.

É aconselhável ajustar a rotina diária dos idosos conforme as condições climáticas. Atividades físicas devem ser pro-
gramadas para os períodos mais amenos do dia, como as primeiras horas da manhã ou o final da tarde. Além disso, é 
importante incentivar a permanência em ambientes climatizados durante os picos de calor, minimizando os impactos do 
clima adverso na saúde dos idosos.

“A conscientização sobre a necessidade de cuidados é uma aliada fundamental para preservar a saúde dos idosos 
durante períodos de calor intenso. Informações sobre os riscos associados ao clima quente e as medidas preventivas 
contribuem para que famílias estejam mais preparadas para proteger aqueles que estão mais suscetíveis aos impactos do 
calor”, conclui Daniela Matos.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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As dificuldades no diagnóstico da Esclerose Múltipla

jnflausino@gmail.com
Jéssica Flausino

A identificação da Es-
clerose Múltipla 
muitas vezes é um 

processo complexo e de-
morado, marcado por 
obstáculos no acesso a 
profissionais e exames. O 
neurologista especializado 
em EM, Dr. Matheus Wa-
sem, destaca que a cons-
cientização sobre a doen-
ça é crucial, enfatizando 
a importância de agilizar 
a ressonância magnética, 
um exame vital, mas mui-
tas vezes demorado, espe-
cialmente pelo SUS.

“Melhoraria muito nosso 
processo de diagnóstico precoce se houvesse maior conscientização sobre a EM para a população leiga, para 
os médicos (de outras especialidades) e também para os próprios neurologistas. Também é muito importante 
que uma vez que a ressonância magnética for solicitada, que não fosse demorado a sua realização e o retorno 
do neuro", afirma o Dr. Matheus.

No início, a pessoa começa com sintomas como embaçamento da visão, dores, formigamentos, falta de sensi-
bilidade, falta de força, falta de coordenação, falta de equilíbrio, visão dupla, incontinência urinária. Pode ser 
um sintoma ou uma combinação desses. Normalmente a pessoa passa por vários médicos de especialidades 
diferentes, faz vários exames, passa anos investigando até que chega num neurologista para o diagnóstico. 

O Dr. Matheus explica que “Esse diagnóstico vem principalmente por meio da ressonância magnética. É o exame 
mais importante de todos para a Esclerose Múltipla. Também podem ser utilizados o exame de líquor (punção 
lombar), mas apesar de muitos pacientes acharem que este exame é obrigatório, ele não é. Se uma ressonância 
for bem feita e tiver as lesões cerebrais típicas da EM, muitas vezes não haverá necessidade de fazer o líquor. 
Outros exames são úteis, como potencial evocado visual, tomografia de coerência óptica e uma grande bateria 
de exames de sangue para descartar outras doenças autoimunes e infecciosas.” 

Recentemente um grupo de especialistas disse que existe um aprimoramento na ressonância magnética que 
auxilia no diagnóstico. Porém, o Dr. Matheus explica que precisamos compreender que não é a mesma em to-
dos os lugares. Faz total diferença o exame ser bem feito por uma boa equipe de radiologistas. Existem muitas 
outras doenças que também causam manchas brancas no cérebro. Por isso, aprimoramentos no exame são 
importantes. “O uso da sequência PSIR (e também da sequência DIR) é extremamente útil para identificação de 
lesões cerebrais minúsculas causadas pela EM e localizadas no córtex cerebral, uma área do nosso corpo muito 
nobre e que geralmente as lesões ficam invisíveis ali se não for utilizado alguma dessas técnicas diferenciadas.”

Dr. Matheus, que atende seus pacientes de forma humanizada, reconhece que “é muito importante que médi-
cos e pesquisadores continuem evoluindo na melhora do processo de ressonância magnética e no diagnóstico 
de Esclerose Múltipla. O diagnóstico precoce e o início de tratamento precoce com medicações eficazes são os 
pontos mais importantes para que haja uma evolução tranquila da doença e sem maiores sequelas.”

Wasem compreende de modo sensato em que ponto estamos e explica que “Em pleno 2024 enfrentamos tan-
tos desafios para realizar o diagnóstico precoce e o acesso a medicações eficazes que fica difícil pensar em uma 
prevenção a curto prazo. Temos tantas coisas para melhorar nossa situação atual, mas tenho certeza que em 
algum momento teremos tanto a prevenção de novos casos de EM, quanto a cura dos casos já existentes! En-
quanto isso não acontece, direcionamos nossos esforços em melhorar nossa capacidade de identificar precoce-
mente a doença e a partir disso, realizar tratamentos de alta eficácia que realmente tragam impactos positivos 
para a vida da pessoa, evitando uma vida de sequelas e de incapacidade”.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Quando os transtornos do sono prenunciam 
algo mais sério

jnflausino@gmail.com
Jéssica Flausino

Certa manhã, bem cedo, 
enquanto examinava 
uma paciente adorme-

cida no Centro de Medicina do 
Sono, o Dr. Erik St. Louis per-
cebeu algo peculiar. A pacien-
te, uma mulher na faixa dos 60 
anos, começou a correr debai-
xo dos lençóis. Quando as pál-
pebras tremulavam e as pernas 
da paciente entravam em ação, 
primeiro vagarosamente, mas 
em seguida, o ritmo ia aceleran-
do, até entrar em disparada em 
uma estrada que só ela podia 
ver. Ela parou abruptamente e 
abriu os olhos. Esse não era o 
comportamento esperado pelo 
Dr. St. Louis de alguém com ap-
neia do sono.

Posteriormente, quando ele esteve no consultório com a paciente, o Dr. St. Louis perguntou o que tinha acontecido. “Bem, às 
vezes tenho esses sonhos malucos”, ela respondeu. “Estava sonhando que havia dois homens me perseguindo. Eu podia ver um 
carro que poderia me ajudar a fugir, era possível ver as lanternas traseiras, e ele estava se afastando lentamente, então, comecei 
a correr mais rápido para poder alcançar o carro. Finalmente, quando estava prestes a entrar no carro, eu acordei.”

O Dr. St. Louis, neurologista e médico especialista em medicina do sono na Mayo Clinic, em Rochester, Minnesota, já ouviu 
diferentes versões da mesma história inúmeras vezes. A representação das ações dos sonhos durante o sono é a principal ma-
nifestação do transtorno comportamental do sono REM (movimento rápido dos olhos) ou RBD, uma parassonia que ele e seus 
colegas estão tratando por décadas na Mayo Clinic.

Eles descobriram que, além do potencial de lesão aos pacientes e parceiros com os quais dividem a cama, o RBD pode ser 
um sinal precoce de doenças neurodegenerativas como a doença de Parkinson.

Acredita-se que o transtorno afete cerca de apenas de 1 por cento da população geral, porém, as manifestações de RBD 
ocorrem em número suficiente para que o Dr. St. Louis possa fazer a identificação ocasional ao avaliar um paciente com outra 
condição de sono mais comum.

“O transtorno pode ser completamente inesperado e ser uma surpresa para o paciente e para o médico”, ele afirma.

Uma equipe de pesquisadores do sono da Mayo Clinic está ajudando a liderar um esforço ambicioso para obter o máximo 
de dados possíveis sobre o RBD.

“O aspecto fundamental é entender suficientemente a história natural do transtorno para que possamos fazer uma triagem 
neuroprotetiva de um medicamento ou uma intervenção que possa evitar a doença de Parkinson ou o desenvolvimento de 
demência no futuro”, explica o Dr. St. Louis.

No transtorno comportamental do sono REM, o cérebro faz ciclos de sono REM muitas vezes durante a noite e cada ciclo fica 
cada vez mais longo, até que, pela manhã, totalize cerca de um quarto de uma noite de sono. Durante o sono REM, os olhos 
da pessoa se movimentam rapidamente sob as pálpebras, os sonhos ficam cada vez mais vívidos e intensos, e a maioria dos 
músculos fica paralisada.

“Num sentido evolucionário, a paralisação é algo bom. Caso contrário, toda vez que sonhássemos que estávamos sendo per-
seguidos por um tigre, pularíamos da cama e sairíamos correndo pelo corredor, o que certamente não seria saudável”, explica 

FOTO: DOVULGAÇÃO
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o Dr. Michael Silber, neurologista e médico especialista em medicina do sono na Mayo Clinic, em Rochester, Minnesota.

Pacientes com distúrbio comportamental do sono REM, entretanto, perdem a paralisia e, portanto, parecem representar as 
ações de seus sonhos. Consequentemente, eles podem passar a noite cantando, gritando, berrando, dando socos, pulando, 
chutando e agitando os braços, machucando a si mesmos e outras pessoas, muitas vezes gravemente.

Esses episódios bizarros de encenação de sonhos não eram reconhecidos como um transtorno médico até 1986.

Mais de uma década depois, o Dr. Silber, juntamente com o Dr. Bradley Boeve, neurologista na Mayo Clinic, em Rochester, 
Minnesota, a Dra. Tanis Ferman, Ph.D., neuropsicóloga na Mayo Clinic, em Jacksonville, Flórida e colegas publicaram uma série 
de estudos que demonstram que o RBD pode ser mais do que um incômodo noturno. A equipe descobriu que aproximada-
mente 50 a 80 por cento das pessoas com RBD tendem a desenvolver uma doença degenerativa, especificamente, as doenças 
com depósitos anormais de proteínas chamadas alfa-sinucleína que se acumulam no cérebro.

As sinucleinopatias, como são conhecidas essas doenças, incluem a doença de Parkinson, a demência com corpos de Lewy 
e atrofia de sistemas múltiplos. Os acúmulos tóxicos de alfa-sinucleína parecem danificar partes do tronco encefálico respon-
sáveis pela imobilização de nossos músculos durante o sono antes de passar para outras regiões que controlam as atividades 
diurnas mais evidentes.

“Nosso trabalho mostrou que o RBD se desenvolve anos e muitas vezes décadas antes do desenvolvimento da doença de 
Parkinson ou do comprometimento cognitivo”, explica a Dra. Ferman. “O RBD oferece uma janela potencial para a detecção 
precoce de sinucleinopatias, assim como para as terapias futuras especificamente direcionadas para as proteínas responsáveis 
pela neurodegeneração.”

Infelizmente, os pesquisadores ainda não descobriram uma intervenção que possa alterar completamente a trajetória dos 
pacientes que desenvolverão a doença de Parkinson ou outra doença degenerativa similar. Segundo o Dr. Silber, isso represen-
ta um enigma ético.

“Devemos dizer para os nossos pacientes o que pode acontecer no futuro, quando não podemos fazer nada para evitar tudo 
isso?”, diz ele.

Recentemente, a equipe de pesquisa da Mayo Clinic pesquisou 113 pacientes com RBD para saber a opinião deles. Mais de 
90 por cento dos entrevistados disseram que gostariam de saber que estavam em risco. Os pacientes sentiram que era impor-
tante discutir essas informações prognósticas com seus familiares e amigos e que elas poderiam ajudá-los a planejar o futuro.

Porém, quando os pesquisadores perguntaram qual era a sensação que aquelas informações provocaram, uma alta porcen-
tagem de pacientes disse que elas causaram sofrimento e ansiedade.

“Temos que lidar com essa ansiedade”, explica o Dr. Silber. “Invisto muito de meu tempo aconselhando os pacientes, dizendo 
para eles não deixem que isso domine as suas vidas.”

Pode levar muitos anos ou mesmo décadas até que uma doença neurodegenerativa se manifeste, e de forma alguma todos 
os pacientes com RBD desenvolverão uma durante a vida. Ele também observa que, se os pacientes souberem que estão em 
risco, eles podem participar de pesquisas médicas, uma opção que talvez não estivesse disponível se eles continuassem sem 
saber de nada.

Os pesquisadores da Mayo esperam desenvolver mais opções para oferecer aos pacientes no futuro, a fim de prevenir a 
progressão da neurodegeneração. Um caminho que eles estão explorando envolve os dispositivos bioeletrônicos, um tipo de 
dispositivo médico que usa sinais eletrônicos para tratar ou diagnosticar a doença. Por exemplo, a estimulação magnética trans-
craniana (EMT), um tratamento de estimulação cerebral não invasivo que aproveita pulsos magnéticos para estimular células 
nervosas no cérebro, é agora um tratamento padrão para a depressão.

A Dra. Maria Lapid, psiquiatra na Mayo Clinic, em Rochester, Minnesota, está fazendo testes para verificar se a estimulação 
magnética transcraniana pode aliviar o comprometimento cognitivo leve. O Dr. Boeve considera que uma abordagem similar 
poderia ser aplicada nas sinucleinopatias.

Do mesmo modo, o Dr. Boeve gostaria de contar com os dispositivos bioeletrônicos que pudessem monitorar e diagnosticar 
o RBD enquanto os pacientes representassem as ações dos sonhos no conforto de suas casas.

“É um desafio chegar ao diagnóstico da doença”, ele explica. “Porque se não temos a noção do que estamos procurando, 
não seremos capazes de encontrar o que queremos.”

Para mais informações, acesse a revista de pesquisas Discovery's Edge.
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Fiocruz: vacinas protegem crianças de 
Covid longa, infecção e morte

Nota técnica publicada pela fundação reforça efetividade da imunização

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Vinicius Lisboa

A efetividade das va-
cinas contra co-
vid-19 usadas em 

crianças e adolescentes é 
de quase 90%, e os efeitos 
adversos graves são rara-
mente relatados, refor-
ça uma nova nota técni-
ca da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) publicada 
nesta segunda-feira (22). 
A imunização também 
é uma ajuda a prevenir 
a covid-19 longa, qua-
dro que permanece após 
quase um terço dos das 
infecções.

Os cientistas da fundação 
responsáveis pelo texto coordenam o Projeto VigiVac, que monitora dados de vacinação, como adesão, 
efetividade e ocorrência de eventos adversos.

A nota reforça que as vacinas CoronaVac, do Butantã, e a BNT162b2, da Pfizer, têm alta efetividade contra 
infecção e, principalmente, contra hospitalização por covid-19.

"Já em relação aos efeitos adversos, a CoronaVac apresentou taxa de 5% para eventos leves, enquanto a 
Pfizer, os eventos adversos graves foram raramente relatados", diz a Fiocruz.

Covid longa
As vacinas também protegem contra o quadro crônico chamado de covid longa, uma condição em que a 
pessoa permanece com sintomas após a fase aguda da doença, o que ocorre em até 30% dos casos.

Segundo a nota técnica, a vacinação reduz em 41% o risco de crianças e adolescentes desenvolverem 
covid longa, proteção que é ainda maior para crianças com até seis meses da última dose da vacina, che-
gando a 61%.

"Esse conjunto de achados demonstra a proteção das vacinas contra Covid-19, inclusive em casos consi-
derados como “falha vacinal”, isto é, em casos em que a pessoa não é protegida da infecção. Portanto, as 
vacinas contra Covid-19 são efetivas em proteger contra formas graves da doença e suas complicações 
residuais", diz a Fiocruz.

Baixa adesão
A fundação lembra ainda que a covid-19 foi a principal causa de morte por doença prevenível por vacina, 
em menores de 19 anos, entre agosto de 2021 e julho de 2022.

A cada 100 mil bebês de até 1 ano, ao menos quatro morreram de covid-19. Mesmo assim, reforça a Fio-
cruz, "a cobertura vacinal desse imunizante no Brasil ainda encontra-se em números abaixo do esperado, 
chegando a menos de 25% na faixa etária de 3 a 4 anos de idade com duas doses".

FOTO: FABIO ROFRIGUES / AGÊNCIA BRASIL
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POR JONATHAN HERNANDES
Jonathan Hernandes Marcantonio
Doutor em Direito
Advogado em São Paulo

Uma perspectiva sensitiva para o Judiciário em 2024

O ano que se iniciou parece ser, de fato, marcado por forte perspectiva de reconstrução em todos os âmbitos do Estado Bra-
sileiro, o que inclui necessariamente o Poder Judiciário, que é encabeçado pelo Supremo Tribunal Federal.

Muitas expectativas e prognósticos surgem da nova composição do Pretório Excelso com a posse do Ministro Flávio Dino. Além 
disso, temas polêmicos e aguardados serão pautados ao longo dos meses desse ano de 2024, mas como a recentíssima história (do 
ano passado) nos mostrou com os posicionamentos do Ministro Zanin, teremos de esperar para ver como serão seus desfechos.

Sabemos que a politização do Supremo Tribunal Federal é inimiga da subsunção fundamentada, mas ainda assim é temerário ar-
riscar alinhamento de voto a partir da origem da indicação dos ministros (com exceção do Ministro Nunes Marques). Isso porque, 
mesmo com alinhamentos políticos, a formação e o saber jurídico dos ministros, lá no fundo e em algumas ocasiões, ainda persis-
tem.

Já em fevereiro, foi pautado pelo Presidente do Supremo Tribunal Federal, o Ministro Roberto Barroso, temas variados de altíssi-
ma relevância jurídica e enorme impactos político e econômico.

Para se ter uma ideia, um dos temas pautados para fevereiro é o Recurso Extraordinário (RE) 1276977, que analisa os embargos de 
declaração oposto pelo INSS contra a decisão que admitiu a aplicação da “revisão da vida toda” para aposentadorias e benefícios 
de quem contribuía para a previdência antes de 29/11/1999. O impacto econômico que tal decisão possa vir a ter no orçamento dos 
próximos anos é significativo.

Outro julgamento pautado para fevereiro com enorme potencial de impacto político e também econômico, são dos julgamentos das 
Arguições de descumprimento de preceito fundamental (ADPF´s), números 743. 746,760 e 857, além das Ações Diretas de Incons-
titucionalidade por Omissão (ADO´s) números 54 e 63, que cobram a necessidade de um plano governamental para o combate ao 
desmatamento na Amazônia e de prevenção de queimadas na floresta e no Pantanal.

Fechando, na minha opinião, os três temas mais relevantes da pauta de fevereiro, há o julgamento das Ações Diretas de Inconsti-
tucionalidade (ADI´s) números 2943, 3309 e 3318, que indagam se a Constituição Federal admite atribuir ao Ministério Público 
poderes de investigação criminal e, ainda, se a aplicação das normas da Lei Orgânica do Ministério Público da União aos Minis-
térios Públicos dos Estados ofende a autonomia dos estados e do Distrito Federal. Esses julgamentos podem, ou não, modificar a 
forma como o Ministério Público atua no sistema penal acusatório brasileiro.

Além desses outros julgamentos de fevereiro também devem impactar a agenda pública do ano de 2024, tais como: (1)O Regime 
de casamento de idosos pautado já para a primeira sessão, o ministro pautou a continuidade do julgamento do Recurso Extraor-
dinário com Agravo (ARE) 1309642 que discute a validade da regra que impõe o regime de separação de bens no casamento de 
pessoas maiores de 70 anos: (2) O Recurso Extraordinário (RE) de número 859376 que discute se, em nome da liberdade religiosa, 
pode-se afastar obrigação imposta quanto a re quisitos para fotografia em documento de identificação civil de não usar adereços, 
como bonés e óculos, por exemplo, que dificultem a identificação da pessoa; além de dois recursos que tratam da validade de pro-
vas em processo criminal segundo a forma na qual foram obtidas: (3) No Agravo em Recurso Extraordinário (ARE) 959620, está 
em discussão a licitude das provas obtidas mediante a revista íntima de visitantes que ingressam em estabelecimento prisional, sob 
o argumento de que há violação aos princípios da dignidade da pessoa humana e da proteção à intimidade, à honra e à imagem do 
cidadão. Por fim, em discussão semelhante, (4) no Agravo em Recurso Extraordinário(ARE) número 1042075, o tema é a validade 
de prova obtida por meio de perícia em aparelho celular encontrado no local do crime e a eventual violação do sigilo das comu-
nicações no acesso à agenda telefônica e ao registro de chamadas se m autorização policial. Ambos poderiam impactar de forma 
modificativa a jurisprudência penal consolidada no Superior Tribunal de Justiça (STJ).

Enfim, haja vista a pauta de fevereiro, este ano promete discussões jurídicas acaloradas e impactantes nos domínios do Estado 
Brasileiro, mas com desfechos imprevisíveis, do ponto de vista da técnica jurídica, levando em consideração o contexto político 
brasileiro. Talvez cartomantes e pessoas sensitivas possam ter mais sucesso do que esse jurista materialista que lhes escreve, em 
prever o que se deve esperar – além de tormentas - do Poder Judiciário esse ano.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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21 de janeiro, Dia de Combate à 
Intolerância Religiosa: Alvorada dos Ojás 

pede respeito à liberdade de crença

www.pmvc.ba.gov.br
Ascom - pMVC

Em pedido de paz e respeito à liberdade de crença, foi realizada neste sábado (20), a tradicional Alvorada dos 
Ojás, com a amarração de tecidos brancos nas árvores da Praça Tancredo Neves. O evento organizado pelo 
Caminho dos Búzios com o apoio da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social, por meio da Coordena-

ção de Promoção da Igualdade racial, reuniu religiosos de terreiros de umbanda e candomblé da cidade.

O ato marca as comemorações pelo Dia Nacional de Combate à Intolerância Religiosa, celebrado em 21 de janei-
ro. Segundo o coordenador de Promoção da Igualdade Racial, Ricardo Alves, infelizmente as religiões afro, são as 
que mais sofrem com a perseguição, com a intolerância, terreiros invadidos, pessoas demonizadas apenas pela sua 
fé, pela sua crença. “Cabe ao poder público o dever constitucional de zelar pelo estado laico e pela convivência pací-
fica de todas as denominações religiosas. Em Vitória da Conquista estamos na 11a Alvorada dos Ojás, um ponto de 
encontro entre o poder público e a sociedade civil, pelo fim da intolerância, pelo respeito, pela convivência pacífica 
e pela visibilidade do povo de axé”, explicou Ricardo.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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A presidente da associação Caminho do Búzios, Mãe Graça, explica que a Alvorada é para comemorar o Dia de 
Combate à Intolerância Religiosa e mostrar para as pessoas a luta do povo de axé por respeito às suas religiões. “O 
ojá, é o tecido sagrado para o povo de santo, e uma das coisas que ele simboliza é a paz, é o aconchego. A gente 
amarra as árvores no dia 20 para que no dia 21 já estejam todas amarradas, já chamem atenção do público para 
que busquem saber e com isso, a gente vem conseguindo mostrar para as pessoas essa luta que a gente tem que é 
diuturna”, ressaltou Mãe Graça.

Após o ritual de abertura, os filhos, mães e pais de santo amarraram os ojás nas árvores da praça. Para Pai Antônio 
de Oxum, que há mais de 30 anos abriu um terreiro no bairro Alegria, o combate à intolerância religiosa é todos os 
dias. “Hoje nós alcançamos essa liberdade de fazer nosso culto em qualquer lugar e hora, mas sou do tempo que a 
gente pedia autorização na delegacia para bater tambor. Pra gente este dia é muito importante, é uma cerimônia 
que a gente pede respeito para o povo de axé”, declarou Pai Antônio.
FOTOS: DIVULGAÇÃO
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POR ISIDOROS KARDERINIS

Isidoros Karderinis was born in Athens in 1967. He is a 
journalist, novelist and poet.

BRICS+: UM ALARGAMENTO IMPRESSIONANTE

Na madrugada de 2024, a partir de 1º de janeiro, mais cinco países tornaram-se membros plenos do 
BRICS, associação transnacional, que até então era composta por Brasil, Rússia, Índia, China e África 
do Sul, e assim passaram a ser BRICS+ (BRICS Plus), totalizando dez países. 

O Egito, localizado no nordeste da África e parcialmente na Península do Sinai, que é um istmo para o 
sudoeste da Ásia, o que o torna um país transcontinental, é considerado uma grande potência no Norte 
da África, no Mar Mediterrâneo, no mundo islâmico e no Mar Vermelho. Um populoso -com 104,5 milhões 
de habitantes-país árabe histórico com uma longa e riquíssima herança cultural e ao mesmo tempo o país 
militar mais poderoso da África que controla o estratégico Canal de Suez. O Egipto também possui enormes 
reservas de gás natural, estimadas em 2.180 quilómetros cúbicos e o gás natural liquefeito egípcio é expor-
tado para muitos países.

A Etiópia é um país localizado no Chifre da África, no extremo leste do continente africano. Com uma po-
pulação de 107,5 milhões de habitantes, segundo oficial estimativa para 2023, é o estado mediterrâneo mais 
populoso do mundo. Um país pobre mas em rápido desenvolvimento e com grande peso geoestratégico 
em África, que além da sua produção agrícola que contribui com 41% do PIB, também possui os maiores 
recursos hídricos de todo o continente. A Etiópia é o maior produtor de café da África e o segundo maior 
produtor de milho.

O Irã é um país do Oriente Médio no sudoeste da Ásia. Tem uma população de 88,5 milhões de acordo 
com a estimativa média das Nações Unidas para 2022. O Irão é considerado uma grande potência regional 
e ocupa uma posição de destaque em questões de política energética e economia global, principalmente 
devido às suas grandes reservas de petróleo e gás natural. O Irã foi o oitavo maior país produtor de petróleo 
do mundo no ano de 2022, com 3.822.000 barris por dia. Ao mesmo tempo. possui forças armadas fortes e 
um grande corpo científico, estacionados em partes importantes do planeta, como o Mar Arábico e o Golfo 
Pérsico.

A Arábia Saudita é um país da Península Arábica, ocupando a maior parte dela, cerca de 80%, e que é 
banhado pelo Golfo Pérsico a nordeste e pelo Mar Vermelho a oeste. Segundo uma estimativa oficial para 
2022, a sua população é de 32,2 milhões de habitantes, 30% dos quais são cidadãos não sauditas (estimativa 
de 2013). A economia da Arábia Saudita baseia-se no petróleo, de onde provêm aproximadamente 75% das 
receitas orçamentais e 90% das exportações. A Arábia Saudita no ano de 2022 ficou em segundo lugar no 
mundo, depois dos EUA, com uma produção de 12.136.000 barris por dia e detém 17% do total das reservas 
comprovadas de petróleo em escala global.

Os Emirados Árabes Unidos, abreviados como EÁU, são um estado federal composto por sete emirados, 
no extremo sudeste da Península Arábica. Os Emirados Árabes Unidos são banhados pelo Golfo Pérsico e 
pelo Golfo de Omã e fazem fronteira com a Arábia Saudita e o Sultanato de Omã. Têm uma população de 
9,3 milhões de acordo com uma estimativa oficial para 2020. O país é rico em depósitos de petróleo e gás 
natural e a sua população desfruta de um rendimento comparável ao dos países ocidentais desenvolvidos. 
Os Emirados Árabes Unidos foram o sétimo maior país produtor de petróleo do mundo no ano de 2022, 
com 4.020.000 barris por dia.

Quanto à Arábia Saudita e aos Emirados Árabes Unidos, que estão entre os países mais ricos em termos 
de PIB per capita, continuaram a registar crescimento económico apesar das incertezas globais, incluindo 
taxas de juro elevadas, inflação e tensões geopolíticas, à medida que se concentram na diversificação das 
suas economias.

A economia da Arábia Saudita cresceu, segundo o FMI, 8,7% em 2022 - a maior taxa de crescimento anu-
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al entre as 20 maiores economias do mundo - e apenas 0,8% em todo o ano de 2023. Por outro lado, a 
economia dos Emirados Árabes Unidos cresceu 3,4%. % em 2023, com o PIB petrolífero a crescer 0,7% e 
o PIB não petrolífero a 4,5%, apoiado por fortes desempenhos no turismo, imobiliário, construção, trans-
portes, indústria transformadora e pelo aumento das despesas de capital.

Com esta entrada, portanto, o grupo, que aparece como força rival no G7, expande-se agora no Médio 
Oriente e inclui no seu seio os países, aliados tradicionais do Ocidente, que agora manifestam tendências 
à autonomia e, claro, controlam uma grande parte da produção mundial de hidrocarbonetos, aumentan-
do ainda mais a solidez financeira do grupo.

Assim, os países BRICS+ representam colectivamente agora 45% da população mundial com aproxi-
madamente 3,5 mil milhões de pessoas, um terço da superfície sólida da Terra, 44% da produção global 
total de petróleo, bem como quase 1/3 do PIB global, totalizando aproximadamente 29 triliões de dóla-
res, tendo ultrapassado em termos de paridade de poder de compra o G7, o grupo das sete economias 
mais poderosas do mundo desenvolvido.

Ao mesmo tempo, há pelo menos trinta outras nações do mundo em desenvolvimento que já mani-
festaram um grande interesse em aderir ao grupo. Entre estes países estão a Argélia, o Congo, a Bolívia, 
a Venezuela, a Indonésia e o Cazaquistão, que não são países ricos, mas possuem uma enorme riqueza 
mineral e gostariam muito de se libertar do laço das corporações multinacionais ocidentais e do dólar.

Assim, neste sentido, os países do grupo BRICS criaram o Novo Banco de Desenvolvimento (NDB) des-
de 2014, enquanto grande parte do comércio entre eles é feito em moedas nacionais e não em dólares. 
Estão também a avançar com discussões e elaborações sobre a criação de uma moeda comum (atrasa-
das, no entanto, pelas objecções indianas). E ainda buscam soluções alternativas de transações interna-
cionais contra o SWIFT. Como resultado, todos estes movimentos em curso conduzem gradualmente a 
uma desdolarização do sistema económico global.

Na próxima cimeira do BRICS+, a realizar em outubro de 2024, em Kazan, capital do Tartaristão, cidade 
russa localizada na confluência dos rios Volga e Kazanka, na Rússia centro-europeia, outros países-gi-
gantes da energia-podem se juntar ao grupo e isso terá como efeito aumentar o controlo do mercado 
global de energia dos 40% que é hoje para uma percentagem superior.

Para terminar, gostaria de sublinhar que a expansão do grupo BRICS está a causar turbulência nos 
países do Ocidente e sobretudo nos EUA, que prosseguem com reacções instintivas, com a mera ideia 
apenas da perda definitiva da sua liderança global, e é um verdadeiro marco rumo ao inevitável curso 
histórico de formação de uma nova ordem mundial intercontinental, um mundo policêntrico.
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Ato político marca o início do ano eleitoral 
do PT na Bahia

Ascom PT Bahia

Realizada na cidade de Vitória da Conquista neste sábado, 20, a reunião do Diretório Estadual deu início ao calendário elei-
toral da legenda. Com as presenças do governador Jerônimo Rodrigues, do ministro da Casa Civil Rui Costa, do senador 
Jaques Wagner, do presidente estadual Éden Valadares, do deputado federal e pré-candidato à Prefeitura do município, 

Waldenor Pereira, além de deputados federais e estaduais, secretários de Estado, membros do Diretório e da militância, foram 
discutidos a tática eleitoral e o quadro eleitoral nos municípios baianos para que o partido vença as eleições na maior quantidade 
de municípios do estado. Na reunião, estiveram representantes de mais 20 Territórios de Identidade e de mais de 100 cidades. 
  
O governador Jerônimo elogiou o PT por intensificar a interiorização da presença do partido, do diálogo e da escuta com os dire-
tórios municipais para fortalecer a legenda e se preparar para o próximo pleito, com o desafio de eleger mais vereadores e prefei-
tos. "Encontros como este colocam na mesa da gente a responsabilidade deste ano, a responsabilidade eleitoral. O ano eleitoral 
é o ano de a gente poder fazer a disputa política", disse, ao afirmar: "Sei que de todos os 100 municípios que vieram aqui, vieram 
para dizer que tem expectativa, que tem projeto, que querem construir o novo ou querem dar continuidade a quem já dirige". 
  
O ministro da Casa Civil, Rui Costa, destacou que é importante o partido pensar quais cidades o PT quer transformar e ouvir o 
que o povo quer do partido, como Luiz Caetano vem fazendo em Camaçari. "Ir em cada local de cada cidade para conquistar 
corações e mentes", afirmou Rui, que acrescentou que em muitas cidades nomes já estão consolidadas, que podem não estar 
aparecendo nas pesquisas, mas que possuem potencial grande e ainda citou outros municípios que têm nomes consolidados 

FOTO: THIAGO GAMA



13Brumado, de 20 a 22 de Janeiro de 2024

www.jornaldosudoeste.com Política

e devem avaliar a “estratégia de fortalecimento de Lula e Jerônimo em vez de se isolar numa candidatura que não irá crescer".  
  
Em seu pronunciamento, o senador Jaques Wagner agradeceu a homenagem feita pelo PT pela sua contribuição ao partido, 
defendeu a conquista do sexto mandato da legenda no município e falou sobre ter o MDB na chapa como vice de Waldenor. 
"Ninguém constrói caminhada sozinho, ninguém constrói uma casa sozinho, é muita gente colocando tijolo, é assim na vida 
da Bahia, na vida de Conquista, é assim na vida do Brasil", disse. "Queria falar para vocês que esse é um ato político e queria 
falar dos desafios que essa família PT, não só PT, mas a família PT com todos os aliados, que é sempre bom a gente entender 
que precisa juntar com outras forças. “A gente sozinho, às vezes, não tem energia suficiente para ganhar uma batalha”, dis-
se Wagner, ao enfatizar: "Se a gente se isolar a gente não vai para lugar nenhum". Na ocasião, o petista defendeu que o PT 
conquiste o terceiro mandato em Conquista com Waldenor e traga o MDB para a chapa, para que as duas forças se unam. 
  
Presidente do PT, Éden Valadares afirmou que o PT apresentou uma opinião sobre os desafios do Brasil e da Bahia e defendeu 
manter como prioridade a governabilidade dos governos do presidente Lula e do governador. "Nós vamos para a eleição, com-
panheirada, querendo eleger muito vereador e muita vereadora do PT, queremos eleger muito prefeito e prefeita do PT tam-
bém, mas nós vamos para as eleições com a responsabilidade de quem é do partido do presidente Lula e do governador Jerô-
nimo. Nós governamos o Brasil e a Bahia e vamos trabalhar para transformar cada vez mais a Bahia e para que o senhor tenha 
mais capacidade de gerar, elaborar e preservar mais políticas públicas que incluam nossa juventude, nossas mulheres, negros e 
negras, agricultores, que combata a desigualdade regional e gere oportunidade para o nosso povo", disse Éden ao governador. 
  
O dirigente afirmou ainda que os candidatos da base aliada que "reunirem as melhores condições para representar esse 
projeto aqui, o PT estará no palanque ao lado. Nós fizemos um gesto muito importante em Salvador quando apoiamos 
a candidatura do nosso vice-governador Geraldo Júnior, é o 15 como se o 13 fosse. O PT estará unido com a candidatu-
ra de Geraldo. Mas onde a gente tiver uma companheira ou um companheiro do PT com capacidade de liderar o nosso 
projeto, com mais apoio dos nossos vereadores, com chapa competitiva, onde nós tivermos base social e história como 
nós temos aqui em Vitória da Conquista com o companheiro Waldenor nós teremos esse time inteiro, focado, unido, 
com a energia do 13, a energia do PT", afirmou Éden, ao dizer que o partido sairá vitorioso em Camaçari com Luiz Caeta-
no, em Feira de Santana com Zé Neto, em Conquista com Waldenor e em Salvador com Geraldo: "Porque é um time só". 
  
O deputado e pré-candidato Waldenor disse que a reunião do Diretório é uma reunião histórica em Vitória da Conquista com 
a presença do governador, do ministro Rui Costa, Jaques Wagner, muitos deputados federais, estaduais, vereadores, prefeitos, 
vice-prefeitos, a classe política da região prestigiando o partido nessa reunião do Diretório Estadual do PT. "E, claro, fortalecer 
também a nossa pré-candidatura a prefeito de Vitória da Conquista. Eu estou muito alegre, muito satisfeito, muito honrado 
com as presenças dessas personalidades, que sem dúvida nenhuma serão fundamentais para arregimentar ainda mais a nossa 
pré-candidatura a prefeito da cidade de Vitória da Conquista", destacou Waldenor, que afirmou que ainda mais do que os in-
vestimentos implementados pelas gestões petistas no município foi inaugurada uma nova forma de fazer política pautada no 
princípio da transparência, ética e compromisso social.
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TRE-RJ faz campanha para concluir biometria 
de 4 milhões de eleitores

No Rio, apenas cerca de 60% dos eleitores fizeram cadastro biométrico

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Vinicius Lisboa

O Tribunal Regional 
Eleitoral do Rio de 
Janeiro (TRE-RJ) lan-

çou, nesta segunda-feira 
(22), campanha para con-
cluir o levantamento bio-
métrico de todos os elei-
tores do estado até a data 
do fechamento do Cadastro 
Eleitoral, em 8 de maio.

Segundo o tribunal, o es-
tado tem pouco mais de 
65% de seus eleitores com 
as impressões digitais re-
gistradas na Justiça Eleito-
ral. Isso significa que cerca 
de 4,3 milhões de eleitores 
ainda não fizeram a coleta das digitais. Na cidade do Rio, a situação é pior, com apenas cerca de 60% de eleitores 
com biometria e dois milhões sem o cadastro.

A Justiça Eleitoral optou pela utilização de impressões digitais para identificar os eleitores em 2008, e, desde então, 
realiza o cadastramento biométrico, com prazo final marcado para 2026. O TRE do Rio pretende atingir a meta nas 
eleições de 2024.

O Rio de Janeiro é um dos estados que tem o menor percentual de cadastrados. Abaixo dele, apenas Minas Gerais 
(62%) e Espírito Santo (55%). A unidade da federação que está mais perto de concluir o processo é o Piauí, com 
quase 94% de eleitores com biometria.

Procedimento rápido
O presidente do TRE-RJ, desembargador Henrique Carlos de Andrade Figueira, explica que o procedimento é rápido 
e adiciona mais uma camada de segurança ao processo de votação.

"As digitais coletadas garantem que cada pessoa seja única no Cadastro Eleitoral, afastando a possibilidade de um 
eleitor se passar por outro na hora de votar. Esse é um procedimento que reforça a segurança de todo o processo 
eleitoral e da sociedade", afirmou em entrevista coletiva.

Como se cadastrar
Os eleitores de todos os estados podem conferir se suas biometrias já foram registradas no site da Justiça Eleitoral. 

O TRE-RJ indica que os eleitores fluminenses que não estejam biometrizados devem procurar, o quanto antes, um 
dos 165 cartórios eleitorais ou uma das 18 Centrais de Atendimento ao Eleitor, das 11h às 17h. É necessário levar 
documento de identificação com foto e comprovante de residência.

Para aumentar o acesso ao serviço, será realizada esta semana uma ação - em parceria com a concessionária o Me-
trô do Rio de Janeiro, a MetrôRio. Dez guichês de atendimento do TRE-RJ estarão entre terça (23) e quinta (25) no 
interior do Acesso C da estação Carioca/Centro, das 9h às 15h, para realizar o cadastramento biométrico.

Diretora-geral do TRE-RJ, Eline Iris convida os eleitores para que se antecipem e façam o cadastramento antes da 
reta final do prazo, que termina em 8 de maio, e também vale para outros serviços referentes à situação eleitoral.

"Queremos evitar as tradicionais filas de última hora, até porque a coleta de biometria aumenta essa procura. O ideal 
é antecipar", finalizou.

FOTO: RAVENA LISBOA/AGÊNCIA BRASIL
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Prefeitura de Caculé inicia operação de limpeza 
na barragem da comunidade de São Domingos

governodecacule.ba.gov.br
JOSIVAN VIEIRA - ASCOM PMC

A Prefeitura Municipal de Caculé deu início a uma importante operação de limpeza na barragem localizada na 
comunidade de São Domingos. A ação, que começou na quinta-feira (18), tinha previsão de se estender até o 
domingo (21).

O processo de limpeza envolve a remoção de resíduos sólidos, vegetação excessiva e quaisquer elementos que 
possam comprometer a capacidade de armazenamento e a qualidade da água. A ação não apenas visa garantir o 
abastecimento seguro, mas também contribuir para a preservação do ecossistema ao redor.

Essa ação reflete o compromisso da prefeitura municipal com a preservação ambiental e a oferta de serviços pú-
blicos de qualidade para todos os munícipes. O trabalho incansável da equipe reforça o empenho em construir um 
futuro mais sustentável e próspero para a cidade e seus habitantes.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Concurso unificado: prazo para pedir 
isenção de taxa vai até sexta

Os que optarem pelo pagamento podem se inscrever até 9 de fevereiro

https://agenciabrasil.ebc.com.br
Por Paula Laboissière

Interessados em se inscrever no Concurso Público Nacional Unificado têm até a próxima sexta-feira (26) para 
solicitar isenção da taxa e comprovar os requisitos necessários. O processo deve ser feito exclusivamente pela 
página do concurso. Aqueles que não optarem pela isenção podem se inscrever até o dia 9 de fevereiro. A taxa 

é de R$ 60 para nível médio e de R$ 90 para nível superior. 

A isenção pode ser solicitada por candidatos inscritos no Cadastro Único (CadÚnico); doadores de medula óssea; 
bolsistas ou ex-bolsistas do Programa Universidade para Todos (ProUni); além de quem cursa ou cursou ensino su-
perior financiado pelo Fundo de Financiamento ao Estudante do Ensino Superior (Fies). 

“É preciso estar atento ao período de inscrição, pois ele se diferencia daquele destinado aos candidatos que op-
tarão pelo pagamento. Além disso, é fundamental que os candidatos atendam aos critérios estabelecidos nos oitos 
editais dos concursos disponíveis e providenciem a documentação necessária durante esse intervalo de tempo”, 
destacou o Ministério da Educação. 

Comprovação 
Para candidatos inscritos no CadÚnico, no momento da 
inscrição online será preciso informar o Número de Iden-
tificação Social (NIS), bem como declarar-se membro de 
família de baixa renda – renda familiar mensal por pessoa 
inferior ou igual a meio salário-mínimo (R$ 706). 

Doadores de medula óssea deverão enviar imagens legí-
veis da carteira ou declaração de doador emitida por en-
tidades reconhecidas pelo Ministério da Saúde, atestado 
ou laudo emitido por médico de entidade reconhecida 
pelo Ministério da Saúde, inscrito no Conselho Regional 
de Medicina. 

Bolsistas ou ex-bolsistas do Prouni e aqueles financiados 
pelo Fies deverão apenas indicar a opção de solicitação 
correspondente à modalidade. 

Somente serão aceitos documentos no formato PDF, 
PNG ou JPG, no tamanho máximo de 2 megabytes. Não 
serão considerados válidos documentos apresentados 
por via postal, correio eletrônico ou entregues no dia da 
aplicação das provas. 


